



Doctor Fernando Monckeberg:

"No Seré Candidato, Seré Presidente"

* Nuevo postulante a la Presidencia de la República dice que proseguirá hasta el final, "salvo que me viera haciendo el loco".

"No seré candidato, seré Presidente", afirma, sorprendiendo a quienes no sabían de sus ambiciones políticas. Es que el doctor Fernando Monckeberg Barros se había mantenido la mayor parte de sus 62 años (34 de casado, ocho hijos, 16 nietos) extramuros vinculado a la investigación y la docencia.

Doctorado en Harvard, today su actividad la ha realizado en la Universidad de Chile, donde es fundador y director del Instituto de Nutrición y Tecnología de los Alimentos, INTA. También es director de la corporación privada Cossia, que se ha dedicado a recuperar cultivos con denominación de origen. Los resultados son de 50 mil.

Para Monckeberg, "la problemática es la consecuencia y causa del subdesarrollo, y mientras esta situación no se resuelve, no podemos encadear". Es el tema de su libro "Espejo al subdesarrollo", de hace 17 años y el de "Chile en la encrucijada", que se lanza hoy día.

Médico-pediatra, sus aportes se reconocen en todos los sectores. Sin embargo, igual sorprende que un convictivo sea candidato a la Presidencia.

-"Usted pertenece al mundo científico y académico, ¿por qué desea ser Presidente de la República?"

-"El problema de fondo es de conciencia. Se crecieron a-

conocimientos humanos diferentes, en este caso preverocista no favorable para el desarrollo del país, y yo siento que puedo realizar alguna actividad que devuelva esto. Dejado de hacer por comodidad, o porque lo hacen demasiadas cosas, no me dejaría como consejero mío". En otras palabras, lo peor que le puede suceder a un estadista es perder el respeto por su persona.

-"Y cuáles son los problemas que Usted cree que se arremontan?"

-Después de casi largo periodo de quince años, el que hoy que manejaron del poder en anterior, se hace indispensable un proceso de normalización. Pero uno ve polarizaciones, antagonismos con descalificaciones excesivas tanto de los que quieren prolongar el régimen como de aquellos que quieren terminarlo. Y ello se expresa claramente en el "Chile que está en desarrollo".

Deben comprender si tenemos capacidades de integración, o de seguir en el subdesarrollo, sobre todo el poscolonialismo del conocimiento. Hay que ver si este país puede tener expectativas en el próximo decenio.

-"Y el tercer punto?"

-Es necesario entonces, contra el tiempo, las diferencias entre pobres y ricos, con una mejor distribución del ingreso. No es fácil, porque un freno-



Foto: A. Montecinos

en el conocimiento de otra, que no tiene denominación clara todavía, y que yo llamo de nexo del conocimiento. Ello cambia las relaciones del mundo en áreas económicas, políticas y sociales. En vista para países como Chile que están en desarrollo. Debemos comprender si tenemos capacidades de integración, o de seguir en el subdesarrollo, sobre todo el poscolonialismo del conocimiento. Hay que ver si este país puede tener expectativas en el próximo decenio.

-"Antes de que Usted se incorpore, ya habrá sido presentado a la Presidencia de la República. ¿No cree que son demandas?"

-Es normal que así sea. A través de un período largo de gobierno impusieron con innecesaria dureza en objetivos y procedimientos, en material que muchos eran inequos y causaban soluciones a los problemas que se arremontan. Y más aún cuando los períodos políticos han estado inhibidos de actuar durante tanto tiempo.

-"Pero qué diferencias existen entre Usted y los otros candidatos?"

-No quieren hacer comparaciones. Solo quieren señalar lo que requieren los líderes en Chile y en el extranjero mundial. La primera condición es una auténtica vocación de servicio. No es querer ejercer simplemente el poder. Debe ser desempeñada, solo allí de asumir responsabilidades políticas, en los hechos. Debe ser una vocación social y de justicia. La segunda condición de ese líder es que tenga formación y cultura lo más amplia posible para entender lo que está sucediendo en el mundo. Es que la sociedad moderna es extraordinariamente compleja, interdependiente, y el diseño de un país reside fundamentalmente en la capacidad de poseer conocimientos y aplicarlos eficientemente. Yo he demostrado lo que lo he hecho y sé lo que hay que hacer. Por eso no quisiera solamente hablar, sino proponer...

-"Y hay una tercera condición?"

-Un alto prestigio nacional y, sobre todo, internacional. Porque lo peor que nos ha sucedido como país es el aislamiento. Necesitamos nuevamente ser aceptados como país respectable, formar parte del sistema

político internacional como medida de seguridad para nuestro desarrollo económico y social. Y, una cosa y quinta, tener condiciones de liderazgo y conocimientos de administración y de manejo de situaciones.

-"La profesión de candidatos no le estaría dando la razón al general Pinochet de que existe ambición de poder?"

-No hay un vicio, no adoro el honor, visto todos los aspectos, en que el instinto de poder no está en los genes. Como dice Nietzsche, cada vez que levanta una piedra se encuentra un animal con instintos de poder. Tanto es consumación de la experiencia humana, se refleja todos los días en la biología de dinos, insectos o domésticos. Entonces, si hubiere algo que quiera poseer que buscan este poder sería extraordinariamente poco, analiza.

-"¿Y está decidido a llegar hasta el finito final?"

-Por supuesto, salvo que me vieran haciendo el loco. Una vez que luego una mayoría grande y soy convenciente, será Pinochet.

-"Pero no podría querer que Usted, en calidad de vicepresidente de gobierno, participe en éstos?"

-El mundo, hoy la alternativa va de la cara vuelta.

-Pero ¿podría ganar un candidato de centro-derecha si están Ust., Bachelet, Lagos, Díaz, Alessandri, Rodríguez...?

-Por qué me califica en ese lado? Esto es un juego demócratico y los ciudadanos lo decidirán al votar.

-"Qué opina de que en el mismo día en que la Constitución de partidos opositores y Renovación Nacional llegaran a los Congresos acordados para reformar la Constitución, el Presidente Pinochet autorizara que no se cambiara "mi apelido" de él?"

-Yo lo ignoro, poseo una visión limitada.

-"¿Qué opina del articulo 87?"

-La libertad de los chilenos debe ser absoluta y la sociedad debe protegerse de la violencia.

-"De la inamovilidad de los candidatos en jefe?"

-No es cosa conveniente. Creo que son poder aparte del poder.

-"Usted protestó por el problema de los derechos humanos?"

-En el momento en que la protesta era indispensable para rescatar entre un Sí o un No, mi respuesta fue No. Aún no entiendo las instancias.

-"Sí, exhortó, pidió que se estableciese priorizar la protección ante las violencias..."

-Durante mi vida entera he estado protegiendo el primer derecho, el más trascendental de todos: el de nacer, crecer, alimentarse y desarrollarse al modo humano. Era la única mi meta. No me encargaba todos los derechos del hombre, pues como se ha dicho siempre,

creíamos poseer nuestras propias, y tampoco parecía importante una obra de mano ajena. Se está manipulando a aquéllos, o clamando su muerte, y asistiendo al procedimiento producido. Si no somos una decisión se nos van a ir los votos.

-"Gibson: variaciones comparativas. En el libro digo que repasos podríamos ocupar un futuro más específico. (risas). Pero en digo cada día aboga para que compren el libro."

-A propósito, ¿puede usar a financiar su campaña presidencial?"

-Ya van a aparecer quienes lo hacen. Ya comienzo con ciertos pesos que mi mandado me genera en la población. La gente, cuando se convence, gracias al apoyo de los medios de comunicación, los saca a la calle. Sabes todo cuando se saca la fecha y "vuela el pájaro".

-"Y está decidido a llegar hasta el finito final?"

-Por supuesto, salvo que me vieran haciendo el loco. Una vez que luego una mayoría grande y soy convenciente, será Pinochet.

-"Pero no podría querer que Usted, en calidad de vicepresidente de gobierno, participe en éstos?"

-El mundo, hoy la alternativa va de la cara vuelta.

-Pero ¿podría ganar un candidato de centro-derecha si están Ust., Bachelet, Lagos, Díaz, Alessandri, Rodríguez...?

-Por qué me califica en ese lado? Esto es un juego democrático y los ciudadanos lo decidirán al votar.

-"Qué opina de que en el mismo día en que la Constitución de partidos opositores y Renovación Nacional llegaran a los Congresos acordados para reformar la Constitución, el Presidente Pinochet autorizara que no se cambiara "mi apelido" de él?"

-Yo lo ignoro, poseo una visión limitada.

-"¿Qué opina del articulo 87?"

-La libertad de los chilenos debe ser absoluta y la sociedad debe protegerse de la violencia.

-"De la inamovilidad de los candidatos en jefe?"

-No es cosa conveniente. Creo que son poder aparte del poder.

-"Usted protestó por el problema de los derechos humanos?"

-En el momento en que la protesta era indispensable para rescatar entre un Sí o un No, mi respuesta fue No. Aún no entiendo las instancias.

-"Sí, exhortó, pidió que se estableciese priorizar la protección ante las violencias..."

-Durante mi vida entera he estado protegiendo el primer derecho, el más trascendental de todos: el de nacer, crecer, alimentarse y desarrollarse al modo humano. Era la única mi meta. No me encargaba todos los derechos del hombre, pues como se ha dicho siempre,

Mauricio Carvallo

"No seré candidato, seré Presidente" [artículo] Mauricio Carvallo.

AUTORÍA

Monckeberg, Fernando, 1926-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"No seré candidato, seré Presidente" [artículo] Mauricio Carvallo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)